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新华社北京4月13日电 国务院总理
李克强4月13日主持召开国务院常务会议，
听取山东济南非法经营疫苗系列案件调查
处理情况汇报，决定先行对一批责任人实施
问责；通过《国务院关于修改〈疫苗流通和预
防接种管理条例〉的决定》，强化制度监管；
决定阶段性降低企业社保缴费费率和住房
公积金缴存比例，为市场主体减负、增加职
工现金收入。

会议指出，疫苗质量安全事关人民群众
尤其是少年儿童生命健康，是不可触碰的

“红线”。我国的疫苗体系总体是安全可靠
的，凡发现漏洞，必须坚决堵住。山东济南
非法经营疫苗系列案件发生后，国务院批准
组成部门联合调查组，并成立国务院工作督
查组，深入开展实地调查，推进全国协查联
办，加大案件查办督促指导力度，组织对查
扣疫苗开展安全性有效性评估。目前第一
阶段调查处理工作基本完成。初步查明，此
次疫苗系列案件涉及面广，性质恶劣，是严
重违法犯罪行为，也暴露出疫苗质量监管和
使用管理不到位、对非法经营行为发现和查
处不及时、一些干部不作为、监管和风险应
对机制不完善等突出问题，教训深刻。会议
要求抓紧完成对涉案疫苗接种人群的风险
评估，及时向社会公开评估结果，妥善做好

后续处置，并加快完善食品药品监管体制和
疫苗管理长效机制，强化事中事后监管，对
危害群众生命健康的违法违规行为绝不姑
息。目前各地已立案刑事案件192起，刑事
拘留 202人。根据已查明情况，会议决定，
依法依纪对食品药品监管总局、卫生计生委
和山东等 17个省（区、市）相关责任人予以
问责，有关方面先行对357名公职人员等予
以撤职、降级等处分。下一步还要坚决依法
严惩违法犯罪和失职渎职行为，并根据案件
查处情况，提出进一步问责处理意见。

会议强调要立足标本兼治、强化制度

监管，通过了《国务院关于修改〈疫苗流通
和预防接种管理条例〉的决定》，明确一要
严格疫苗流通管理，将自愿接种的第二类
疫苗比照国家免疫规划用的第一类疫苗，
全部纳入省级公共资源交易平台集中采
购，不再允许药品批发企业经营疫苗，坚决
制止通过借用资质和票据进行非法经营的

“挂靠走票”等行为。二要建立疫苗从生产
到使用的全程追溯制度，强化储存、运输冷
链要求，增设疾控机构、接种单位在接收环
节索要温度监测记录的义务。三要加大处
罚及问责力度，对非法购销、未按规定储运

疫苗等违法行为提高罚款金额，增设对责
任人员的禁业处罚，并严格属地监管职责，
增加地方政府及监管部门主要负责人引咎
辞职的规定。《决定》还完善了预防接种异
常反应补偿制度等内容。

为减轻企业负担，增强企业活力，促进
增加就业和职工现金收入，会议决定，在去
年已适当降低失业、工伤和生育三项社保费
率基础上，从 2016年 5月 1日起两年内，一
是对企业职工基本养老保险单位缴费比例
超过 20%的省份，将缴费比例降至 20%；单
位缴费比例为 20%且 2015年底基金累计结
余可支付月数超过9个月的省份，可以阶段
性降低至 19%。二是将失业保险总费率由
现行的 2%阶段性降至 1%~1.5%，其中个人
费率不超过 0.5%。上述两项措施的具体方
案由各省（区、市）确定。三是规范住房公积
金缴存比例，对高于12%的一律予以规范调
整，同时由各省（区、市）结合实际，阶段性适
当降低住房公积金缴存比例；生产经营困难
企业除可降低缴存比例外，还可依法申请缓
缴公积金，待效益好转后再提高缴存比例或
恢复缴存并补缴缓缴的公积金。初步测算，
采取以上措施每年可减轻企业负担1000多
亿元。

会议还研究了其他事项。
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调查处理情况汇报，决定先行对一批责任人
实施问责

通过《国务院关于修改〈疫苗流通和预
防接种管理条例〉的决定》，强化制度监管
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新华社北京4月13日电（记者 邹
伟 白阳）日前，肯尼亚警方成功打掉一
个冒充中国大陆公检法机关、向大陆群
众大肆实施电信诈骗的犯罪团伙。肯尼
亚执法部门经审查，决定将上述人员中
的 32名中国大陆犯罪嫌疑人和 45名台
湾犯罪嫌疑人遣返中国大陆。第一批10
名犯罪嫌疑人已于4月9日遣返回国，第
二批 67 名犯罪嫌疑人将于今日包机押
解回国。这是我国首次从非洲大规模押
回电信诈骗犯罪嫌疑人。

记者 13 日从公安部获悉上述情
况。据介绍，近年来，以台湾犯罪嫌疑人
为首的电信诈骗犯罪集团在东南亚、非
洲、大洋洲等国家设立诈骗窝点，招募话

务人员，冒充中国大陆公检法机关向大
陆群众拨打电话，疯狂实施电信诈骗，造
成巨大损失。

2014年11月29日，肯尼亚警方在一
民居内发现大量电脑、交换机等涉嫌用
于电信诈骗犯罪的电子通信设备，抓获
48名大陆犯罪嫌疑人、28名台湾犯罪嫌
疑人，成功打掉一个电信诈骗犯罪团
伙。2016年4月8日，该国警方又抓获涉
嫌向中国大陆拨打电话冒充大陆公检法
机关实施诈骗的 19名大陆犯罪嫌疑人、
22名台湾犯罪嫌疑人。肯尼亚执法部门
经审查，决定将上述人员中的 32名大陆
犯罪嫌疑人和 45 名台湾犯罪嫌疑人遣
返中国大陆。

农业部13日召开发布会，权威回应转基因领域几大焦点问
题。农业部有关负责人表示，中央对转基因工作要求是明确的，
也是一贯的，即研究上要大胆，坚持自主创新；推广上要慎重，做
到确保安全；管理上要严格，坚持依法监管。

【焦点一】市场上有哪些转基因品种？
“到目前为止，我国批准投入商业化种植的转基因作物只有

两种，一是转基因抗虫棉花，二是转基因抗病毒番木瓜。”中国工
程院院士、国家农业转基因生物安全委员会主任委员吴孔明介
绍，除了棉花及番木瓜外，我国还批准进口用作加工原料的转基
因作物，包括大豆、玉米、油菜、棉花、甜菜。除此外，国内市场上
流通的小麦、番茄、大蒜、洋葱、紫薯、土豆、彩椒、胡萝卜等粮食
和蔬菜，都不是转基因品种。

“是否是转基因农产品只能通过基因检测。像转基因的抗
虫棉花，可以从虫子的危害上看出区别，真拿出种子，人是看不
出来的。转基因农产品和常规育种农产品在外表和颜色上没有
区别。”吴孔明说。

【焦点二】我国转基因安全评价是否严格？
有关转基因食品安全性问题一直是社会关注热点。我国转

基因食品安全评价体系是如何操作的？是否严格？
“按照国务院颁布的《农业转基因生物安全管理条例》及相

应配套制度的规定，我国实行严格的分阶段评价。比如从实验
室研究阶段就开始进行，再到田间小规模的中间试验，再是大规
模的环境释放、生产性实验、安全性证书评估，共五个阶段，这在
国际上也是独一无二的，和小孩上学一样，一级一级向前走，每
一级考试不及格就终止。”吴孔明说。

据了解，国际上对转基因安全的评价基本是两种类型：一种
是强调结果评估的美国模式，不管采用什么技术，只针对研究出
来的产品进行评估；一种是强调过程评估的欧盟模式，只要使用
转基因技术，都对技术过程进行评估。而中国既对产品、又对过
程进行评估。

吴孔明表示，除了国际通行的标准以外，我国还增加了大鼠
三代繁殖试验和水稻重金属含量分析等指标，“从这个角度来
说，中国转基因产品安全性评价，不管是从技术标准上或是程序
上，都是世界上最严格的体系。”

吴孔明认为，全球有众多权威科研机构对转基因产品进行
了大量的研究工作，这些研究工作的总体结论证明，已经批准上
市的转基因食品是安全的。

【焦点三】转基因“偷种”现象是否蔓延？
由于转基因作物抗虫性较好，近年来我国部分地区出现了

农户违规种植未经批准的转基因作物现象。例如，有媒体曝光
湖北、黑龙江、辽宁局地曾发现违规种植转基因水稻、大豆和玉
米。这一现象是否在蔓延？

“农业部严肃查处违法种植转基因作物行为，不存在所谓的
滥种现象，总体可控，但个别地区确实存在违法零星种植的情
况。”农业部科教司司长廖西元表示，湖北省农业厅已经联合公
安部门成立专案组，铲除了非法种植的水稻田块，近年来农业部
组织的例行监测中，湖北基本没有发现种植转基因水稻；黑龙江
省农委全面排查，未发现非法种植转基因大豆；辽宁省农委联合
公安、工商等部门公开了 3起已经结案的转基因玉米种子违法
案件。2015年，新疆、甘肃还销毁了玉米制种田1000多亩，海南
铲除违规转基因玉米100多亩，所涉转基因材料全部销毁。

“农业部将建立督查、约谈、问责、报告制度，将各省监管工
作纳入农业部延伸绩效考核，同时加大案件曝光力度，对结案的
违法案件要求各省农业部门及时公布查处结果，对重点案件适
时通报查处进展，欢迎社会各界监督举报。”廖西元说。

【焦点四】进口大豆都是转基因？
大豆是日常生活中离不开的农产品。据测算，我国大豆需

求量从 1990年的 1100万吨增加到 2015年的 9300万吨，主要用
于饲料豆粕和食用豆油。但国产大豆总产量远不能满足国内需
求，从 1996年起，我国成为大豆净进口国，进口量从当年的 111
万吨持续增加到2015年的8169万吨。在国外，转基因大豆的种
植面积十分可观。我国进口大豆是否大都是转基因品种呢？

“全球最大的大豆出口国美国转基因大豆种植比例为95%，
阿根廷、巴西几乎全部种植转基因大豆。所以在全球大豆贸易
中，主要是转基因大豆。”廖西元说。

廖西元还表示，转基因大豆是安全的，经过国内外的安全审
批。“凡申请我国进口安全证书，必须满足四个前置条件：一是输
出国家或者地区已经允许作为相应用途并投放市场；二是输出
国家或者地区经过科学试验证明对人类、动植物、微生物和生态
环境无害；三是经过我国认定的农业转基因生物技术检验机构
检测，确认对人类、动物、微生物和生态环境不存在风险；四是有
相应的用途安全管制措施，批准进口安全证书后，进口与否，进
口多少，由市场决定。”

针对今后国产大豆发展重点，廖西元介绍，目前国内没有转
基因大豆成熟品种，也没有批准国内的转基因大豆生产应用安
全证书，近期国产大豆主要发展非转基因品种。

【焦点五】转基因主粮是否提上日程？
今年的中央一号文件强调，要加强农业转基因技术研发和

监管，在确保安全的基础上慎重推广。2015年，我国转基因作
物只有转基因棉花推广种植5000万亩，番木瓜种植15万亩。未
来我国转基因产业将如何发展？

廖西元表示：“我国将按照非食用、间接食用和食用的路线
图，首先发展非食用的经济作物，其次是饲料作物、加工原料作
物，再次是一般食用作物，最后是口粮作物。”

据了解，“十三五”期间，我国转基因产业将实行以经济作物
和原料作物为主的产业化战略，加强棉花、玉米品种研发力度，
推进新型转基因抗虫棉、抗虫玉米等重大产品的产业化进程。

此外，还将以口粮作物为主进行技术储备，保持抗虫水稻、
抗旱小麦等粮食作物转基因品种的研发力度，保持转基因水稻
新品种研发的国际领先地位。

新华社“新华视点”记者 林晖 于文静

英国著名物理学家斯蒂芬·霍金12日
在纽约宣布，将同俄罗斯商人尤里·米尔纳、
美国社交网站脸书创始人扎克伯格合作建
立一个新的太空探索项目“突破射星”，建造
大批微型星际飞船，并以五分之一光速的速
度将它们发射前往半人马座阿尔法星。 据
介绍，计划建造的微型星际飞船名为“纳米
飞行器”，它由一块名为“星片”的电脑芯片
作为船体。该芯片仅有二三厘米见方，几克
重，但集成了摄像机、光子推进器、导航和传
输部件，是具有完整太空探测功能的飞行
器，而制造成本仅相当于一部iPhone手机。

该芯片会安装上名为“光帆”的超材料
布蓬，通过地面发射高能激光助力推进，“光
帆”可吸收激光能量，带动微型飞船前行。
由于飞船的质量非常小，在太空中又几乎没
有阻力，在激光的不断加速下，理论计算显
示其速度可达五分之一光速。如果成功的
话，这可使飞船用约20年时间到达距离地
球4.37光年的半人马座阿尔法星附近。半
人马座阿尔法星是距离太阳系最近的恒星
之一，但现有最快宇宙飞船也需花费3万年
时间才能飞到那里。

新华社发

我国从非洲押回大批
电信诈骗犯罪嫌疑人

农业部权威回应
转基因几大焦点

新华社杭州4月13日电（记者 商意
盈 高亢）2016年第二届中国数字阅读大
会13日在杭州召开，会上发布的《2015年
数字阅读白皮书》显示：2015 年，中国数
字阅读用户规模达到2.96亿，通过手机进
行阅读的用户占到 52.2%，是电脑阅读用
户的两倍，手机成为用户数字阅读的首选
载体。

《阅读白皮书》的数据显示，目前，中
国数字阅读用户中16岁至45岁的用户超
过九成，呈现高学历、中等收入、普通职员

的基本特征。从地域上看，数字阅读品类
渗透率呈现地域差异，东南沿海省份的渗
透率要高于西北内陆地区，在中国数字阅
读城市指数榜单中，成都、深圳、北京名列
前三。

用户规模的扩大和业态发展多元化
促使数字阅读产业也在蓬勃发展。统计
数据显示，2011年，数字出版产业营业收
入为 1377 亿元，占当年新闻出版业营业
收入的 9.5%；2015年，数字出版总体产业
收入达4400亿元，占比达20.5%。

中国数字阅读用户接近3亿


